

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.



Edición de Provincias.

MADRID.—Un mes, 12 rs.—Tres, 34.—Se suscribe en la Administración, calle de la Independencia, núm. 1, cuarto segundo derecho.—En provincias, en casa de nuestros corresponsales, y principales librerías.—La suscripción empezará el 1.º y 16 de cada mes.

Sábado 3 de Marzo de 1866.

PROVINCIAS.—Suscribiéndose en la Administración ó pagando por letras ó sellos: tres meses, 42 rs.; seis, 78; un año 150. Por conducto de correspondencia, ó girando contra el suscriptor: tres meses 45; seis 84.—EXTRANJERO Y ULTRAMAR.—Seis meses, 140; un año 270.

Año III.—Núm. 544.

MADRID.

SÁBADO 3 DE MARZO.

LOS DOS MODERANTISMOS.

La profunda discordia que desde 1850 viene trabajando al orgulloso partido que entre nosotros ha adoptado el impropio nombre de *conservador*, puesto que en último resultado nada ha sabido conservar, y puesto que, merced á sus demasías é interminables desahucios han ido sucumbiendo sucesivamente la libertad, el orden y el principio de autoridad; esa discordia presenta todas las proporciones de una encarnizada guerra civil en el seno de la parcialidad de que hablamos, y aparte del estruendo de la artillería de Vicálvaro, y de la honda agitación producida por el manifiesto de Manzanares, es en estos momentos tan implacable como en el mes de Julio de 1854.

Doce años han transcurrido desde aquellos extraordinarios sucesos, que fueron el inevitable resultado de la lucha sorda, pero cada vez mas tenaz que el partido moderado sostuvo consigo mismo desde 1850, es decir, durante los cuatro aciagos años en que sus Bravos Murillo, sus Miraflores, y otros muchos de sus corifeos dedicaron todos sus afanes á la preparación y coordinación de los medios en cuya virtud se diese con buen éxito el golpe de Estado que simbolizarse debía en la reforma de los reglamentos de los Cuerpos colegisladores, y en otras medidas de igual género y tendencia.

Los acontecimientos del verano de 1854 fueron, considerados con abstracción completa de las personas, la expiación terrible de la temeridad reaccionaria del bando moderado, el providencial castigo impuesto á los hombres que con felonía sin igual, no contentos con haber rasgado en odio y daño del partido progresista la Constitución de 1837, no obstante las solemnes protestas que de su buena fé y de su adhesión á ella prodigaban, se proponían, de día en día mas insensatos, llevarnos de una en otra reforma del Código de 1845 al absolutismo ó á la dictadura.

Trascurrido así en la intriga, en la esterilidad y en la combinación laboriosa de pérfidos planes, el triste espacio de tiempo comprendido entre 1850 y 1854, y no cabiendo ya en el recinto de la corte y de las grandes poblaciones los odios, los antagonismos, las ciegas rivalidades que desgarraban al partido conservador, hubieron de abrirse mas ancho palenque en campos y montes; era precisa para su desbordamiento toda la extensión del territorio español.

Personificación terrible de estos rencores y de estas desordenadas ambiciones, alzose entonces un general atrevido,—su nombre no importa, pues á no haber sido él, hubiera sido, sin duda, otro general moderado,—que, primero á nombre del orden, que creyó bastar á sus propósitos, y poco despues en nombre de la libertad, cuando vió la completa ineficacia de su primer grito, logró incendiar en pocos dias todos los alcázares de que, en defensa de un absolutismo vergonzante y desorganizador, habia cubierto el partido moderado la España vencedora del absolutismo en Morella, Bilbao y los campos de Vergara.

Los sucesos de 1854, que parecían destinados á un resultado definitivo dentro del partido llamado conservador, no contribuyeron, sin embargo, sino á presentar bajo una mas estrepitosa fase la antigua lucha, la lucha que esa bandería entabló consigo misma á su advenimiento al poder en 1843, impulsada por sus ciegas ambiciones y por sus aun mas ciegos instintos reaccionarios.

Cambió, pues, de fase la lucha que constituye lo que podemos llamar la tradición del partido moderado, que desde entonces quedó dividido, y por decirlo así, oficialmente clasificado en los dos grupos conocidos con las denominaciones de *históricos* y *vicalvaristas*; división, dicho sea de paso, que no supone, ni mucho menos, diferencia alguna sustancial bajo el punto de vista de sus respectivos sistemas político y económico. Pero este nuevo aspecto de la primitiva discordia, hecho puramente incidental, y sin trascendencia alguna en el orden doctrinal, y casi ni aun en o relativo á la conducta de ambas partes be-

ligerantes, lejos de mitigar en lo mas mínimo la rudeza de las antiguas hostilidades, solo contribuyó á tener las cosas al estado de alarmante tirantéz en que hoy las vemos.

A pesar del tiempo transcurrido desde 1854, y á pesar de haber turnado varias veces desde 1856 hasta el dia los moderados históricos con los moderados vicalvaristas, la exasperación entre uno y otro moderantismo raya en estos momentos en el *delirium tremens*. Tan preparado estaba para un nuevo choque el terreno en que esos grupos batallan, que una voz, una voz sola ha bastado para producir una conflagración del uno al otro de sus extremos.

Esa voz ha sido la del conde de San Luis: voz tanto mas terrible cuanto mas tiempo ha tardado en hacerse oír, y cuya eficacia, dada la especial posición en que dicho personaje se encuentra, ha sido tal, que ha introducido la confusión en el campo de la union liberal. ¿Quién, al escuchar anteayer en el Congreso al Sr. Sartorius, no se creia trasladado á aquella época de perturbación á que dieron nacimiento la sublevación militar del Campo de Guardias y las sorprendentes peripecias que inmediatamente la siguieron?

Aquel acento no era el acento de un hombre; era el eco del cañon de Vicálvaro, era el murmullo de la carrera de los fugitivos que á Manzanares se encaminaban; era, en una palabra, aparte de otras muchas cosas que no necesitamos recordar, porque en la memoria de todos están grabadas, el retroceso á aquellos dias de mortal incertidumbre y de inexplicables zozobras.

Cuestiones del Perú, de Chile, de Hacienda, de orden publico y hasta cuestion magna de la España conservadora, el llamado poder temporal de la Santa Sede, todo, todo quedó anteayer olvidado y completamente oscurecido ante los reflejos de siniestra luz que el implacable conde arrojaba sobre los hechos que ocasionaron su ruina y la de sus amigos; reflejos que de tal manera fascinaban la vista y el entendimiento, que este, sojuzgado y sin poder resistirlo, prescindia de lo presente y del porvenir, para fijarse atónito y sobrecojido en lo pasado.

Esta vez, sin embargo, no sabemos á dónde vamos: ¿dónde está el nuevo manifiesto de Manzanares, y dónde están otros documentos que entonces contribuyeron poderosamente á calmar los ánimos y normalizar la nueva situación?

Pero esta lucha á muerte, en las sombras y entre la sangre de lo pasado, no puede eternizarse. Pasará la impresion producida por la audaz excursion retrospectiva del presidente del Consejo de ministros en 1854, y será forzoso volver á 1865. Desvanecida la obsesión del momento, la realidad se presentará de nuevo con todo su imponente aparato á nuestra vista, y forzoso será tambien gobernar. Pero ¿cómo gobernarán los partidos moderados, si les falta el tiempo para injuriarse y destruirse?

Nada mas preguntamos, y nada mas decimos. ¡Paso á la justicia de Dios! exclamó dias pasados un diputado en el Congreso; ¡Paso á la justicia de Dios! exclamamos hoy nosotros.

Segun verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, el dictamen de contestación al discurso de la Corona fué aprobado ayer en el Congreso por 211 votos contra 31.

Nos figuramos que esto á nadie habrá sorprendido.

Porque los diarios moderados y progresistas coinciden en opinar que el discurso del conde de San Luis ha malparado al Gabinete que preside el general O'Donnell, supone gratuitamente el periódico vicalvarista LA RAZON ESPAÑOLA, y sin razon por cierto, que progresistas y moderados se dan abrazos estrechísimos, acallando sus antiguos odios, todo en virtud del que profesan á la situación que simboliza el duque de Tetuan.

Nosotros deseamos consignar que no abrigamos odios contra moderados ni unionistas, porque jamás damos cabida en nuestro corazón á tan ruines pasiones; combatimos á los unos y los otros, porque en nuestra leal conciencia pensamos que ambas agrupaciones labran la desventura del país; pero de esto á suponérsenos capaces de móviles tan indignos, media una notable diferencia.

Ahora, si lo que ha querido suponer el diario unionista, sospechándolo acaso, es que hemos celebrado pactos ó alianzas con los moderados que pudieran ocultar un ulterior propósito, se engaña de medio á medio el colega, porque nos ha hecho avisados el escarmiento y no pensamos volver á pasar por confiados.

Grandes disgustos han ocasionado á nuestro colega EL AMIGO DEL CLERO los justos elogios que tribuló al sabio sacerdote Sr. Castro, por su brillante discurso académico, que hemos tenido el gusto de insertar dias pasados en nuestras columnas. Advertencias de censores, acres indirectas, y lo que es peor, amistosas observaciones por parte de la prensa religiosa; todo esto se ha granjeado el mencionado colega, por el pecado mortal en que ha incurrido al aplaudir el discurso, bajo todos conceptos notable, del Sr. Castro.

¿Quiere vivir tranquilo y feliz EL AMIGO DEL CLERO? Pues elogíe y condene sin discurrir, abdicando su razon, porque valerse de ella es incurrir en la herejía racionalista y en el abominable *flosofismo*, todo lo que condenan y elogian LA REGENERACION, LA LEALTAD, LA ESPERANZA Y EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. Hágalo así, y no dude que las puertas del templo de la fortuna le serán abiertas desde luego en la tierra, y franqueadas de par en par, *nemine discrepante*, las del cielo.

El discurso del conde de San Luis parece que ha caído como una bomba en medio del campo vicalvarista, donde por todas partes cunde el desaliento y se ha tocado á dispersión.

Esta es la condicion de las situaciones que, queriendo apoyarse en todos los principios, constituyen la negación de todos, y no registran mas que contradicciones en su historia; un hombre como el conde de San Luis puede derribarlas con un solo discurso.

La llamada union liberal no tiene principios que oponer á los de ninguna escuela; los toma prestados, cuando no de otra manera, á los demás partidos, y con las mismas doctrinas que proclama y con la relacion de los hechos que ha llevado á cabo, se demuestra por la persona mas desautorizada que es la agrupación que ha perturbado mas al país y dislocado su administracion en todos sentidos, incurriendo en todo género de contradicciones y demasías, sin otro móvil que el de conservar su infucada, su anárquica dominación.

EL LEON ESPAÑOL ha repartido una advertencia manifestando á sus lectores que, habiendo quedado inutilizado su editor responsable, se ocupa en habilitar otro, cesando en la publicacion hasta que lo consiga.

Segun dice el telégrafo, parece que se teme en Grecia una revolucion. No lo extrañaríamos. Las tradiciones de Grecia pertenecen al tiempo de su república; la division geográfica del territorio se presta al desenvolvimiento de esta clase de gobierno y hasta contribuye hoy á estimular el espíritu republicano la agregación de las islas Jónicas al reino de los helenos.

Fuerza es confesar tambien que el rey Jorge, á pesar de sus bellas prendas, carece por su corta edad de esa experiencia necesaria para regir un país que, al acabar de salir de una revolucion, se sentia con pujos de republicanismo, que descubren sobre todo independencia y libertad.

El conde Sponeck, especie de ayo del príncipe, le perjudicó tambien y no poco en el ánimo de los griegos.

En nuestro sentir, lo que mas que nada empeora la situación de Grecia, es que Francia, Inglaterra y Rusia, á fuer de potencias protectoras, pretenden ejercer allí un dominio que repugna á la dignidad del pueblo heleno.

Los periódicos vicalvaristas venian ayer

adhiriéndose, como última esperanza, á la de que los moderados no aceptasen la representación del conde de San Luis, y protestasen, como en otras ocasiones lo han hecho, de que no existe mancomunidad entre el partido moderado y este señor.

La esperanza les ha salido fallida; los diarios moderados, y entre ellos hasta EL ESPÍRITU PÚBLICO, se encabezan ayer con artículos tan pomposos enalteciendo el discurso, la personalidad y la elocuencia del conde de San Luis, que algunos de ellos, á fuerza de ser lisonjeros y encomiásticos, degeneran en una hinchazón ridícula.

¡Pobres vicalvaristas! ¡Morir de ese modo!

Debemos cumplir con un deber de reconocimiento dando las gracias á los Sres. Pastor y Alvarez, por la defensa que han hecho de la prensa en elocuentes discursos, durante las últimas sesiones del Senado.

Si es cierto que la prensa se desborda en ocasiones y que han existido y existen muchos descreídos y farsantes que han hecho de ella un escabel para sus ambiciones, no lo es menos que la prensa satisface necesidades que la civilización impone como indispensables, que ilustra y moraliza, y que existen periodistas decorosos y consecuentes que han encontrado intérpretes dignísimos de sus sentimientos y de su consecuencia en los señores senadores Alvarez y Pastor.

La subcomision de Hacienda de la comision general de presupuestos ha celebrado una de estas últimas noches una sesion importante, consagrada á la cuestion de los sobrantes de Ultramar.

La noticia de que se iba á tratar este interesante punto, atrajo al seno de la subcomision gran número de señores diputados. El Sr. Estrada fué el iniciador del debate, combatiendo con abundancia de datos la partida de 88 millones de reales que el Sr. Alonso Martinez hace figurar como sobrantes de Ultramar, isla de Cuba, en el presupuesto ordinario de ingresos. Para ello comparó los presupuestos de Ultramar de 1854 y 1864, justificando que se habian duplicado los gastos meramente del personal, sin provecho ninguno para el desarrollo de los intereses materiales.

Citó el Sr. Estrada, entre otros servicios, el de la administracion militar de la isla de Cuba, que hoy cuesta mas de siete millones de reales, cuando en 1854 apenas costaba medio millon. El Sr. Estrada calificó de desorganización á la administracion de Ultramar, dando lugar con la severidad de sus cargos á que el Sr. D. Diego Lopez Ballesteros, ministro que ha sido de este departamento, saliese á la defensa de los ministros de Ultramar, sus antecesores y sucesores, procurando demostrar que han dirigido todos sus esfuerzos á organizar la administracion de nuestras Antillas.

De uno y otro discurso, así como de otros que se pronunciaron despues, se deducia, sin embargo, que la cuestion de los sobrantes es grave é importante, y la comision, convencida de esta gravedad y de esta importancia, acordó pedir las explicaciones y datos necesarios á los señores ministros de Hacienda y Ultramar sobre esos 88 millones de reales que se calcula ha de haber sobrantes en el año económico venidero.

LA EPOCA declara que reconoce con el marqués de Corvera, que la prensa solo ha servido hasta aquí como una carrera para tener opción á los primeros puestos del Estado.

LA EPOCA es un periódico muy competente en estas materias, y tendrá sus motivos para afirmar lo que dice.

Hablan los periódicos de que va á llegar á Madrid de un dia á otro el general Lersundi. Vendrá S. E. á ser presidente del Consejo, ó se dará por satisfecho con la capitania general de la isla de Cuba? Allí veremos.

Dice nuestro colega EL ECO DE ARAGON: «Felicitamos á todos nuestros amigos progresistas y demócratas de los diferentes distritos de esta provincia, por haber sido puestos en libertad y permitido marchar á sus respectivos pueblos.» Unimos nuestra felicitación á la del estimable colega zaragozano.

Dice un periódico moderado, que el Gobierno ha remitido al fin al Congreso nota de

los distritos militares declarados en estado de sitio, de los oficiales é individuos de tropa destinados á Ultramar, de los ayuntamientos, alcaldes y tenientes de alcalde separados y suspensos por este Ministerio, y el expediente relativo á la separación del alcalde de Palencia y suspensión del teniente de alcalde.

Esta nota debe ser curiosa, y nos proponemos darla á conocer, si algun orador no hace relacion detallada de ella al hablar en el Congreso.

LA REGENERACION no puede tranquilizarse al ver con cuánta suavidad le *birlan* los agentes de LA LEALTAD los sagrados maravedises de las suscripciones. ¡Cuántas cuestiones eminentemente religiosas se hallan en estos momentos sobre el tapete neo-católico! El reconocimiento del reino de Italia y el piadosísimo escamoteo de suscripciones entre sus periódicos, son cosas que los traen asaz atribulados. ¡Pícaros liberales!

Las siguientes líneas, que son un grito de dolor exhalado desde lo mas íntimo del sensible bolsillo de LA REGENERACION, demuestran que las seguridades que acerca del particular le ha dado LA LEALTAD, han salido muy poco al pobre colega que, según parece, tiene grandes motivos para dudar de todo y para temerle todo:

«No podíamos, dice, esperar otra cosa de la honradez del digno director de LA LEALTAD; pero respecto de la duda que parece quedarle acerca de la exactitud de nuestras noticias positivas, hasta podemos añadirle que sabemos y podemos probar ante los tribunales, que ha habido alguno de nuestros corresponsales, cuya buena fé ha sido sorprendida, repartiendo los prospectos de LA LEALTAD; y es mas; ha pedido á otros personas que le ayuden en ello, diciendo tenía carta de uno de la empresa de LA LEALTAD, en que le declaraba acordada la desaparición de LA REGENERACION, y que se refundia con LA LEALTAD. Pero como jamás debimos creer que de esto tuviera noticia D. Miguel Sanchez, digno director de LA LEALTAD, por eso le hemos rogado que así lo declare, á fin de que esas personas oficiosas que así hacen, no prosigan por el camino que han emprendido.»

Creemos que LA LEALTAD desea paz y armonía; puede estar segura que por nuestra parte no habrá jamás motivo para que no la haya.»

¡Ah! ¡Que el heroico duque de Modena y sus siervos sobrinillos ignoren estas... pues... estas cosas tan poco edificantes!

Leemos en LA POLÍTICA: «Los periódicos progresistas tributan hoy grandes elogios al orador que ayer defendió eloquentemente en el Senado la causa de la imprenta; pero se abalanzan á decir que este orador es el Sr. D. Cirilo Alvarez. Ya lo nombrarán. Lo mismo hicieron con el Sr. Figueroa los primeros dias, y ya se han reconciliado con él.»

Si LA POLÍTICA hubiese leído LA NACION, hubiera visto que nosotros, no solo elogiamos al elocuente defensor de la imprenta en el Senado, sino que dijimos, y hoy lo repetimos con satisfacción, que ese digno adalid es nuestro apreciable amigo el Sr. D. Cirilo Alvarez.

Si LA POLÍTICA leyó ayer nuestro periódico, no sabríamos explicarnos su atolondramiento ó su injusticia.

Dice un colega ministerial: «El Sr. Reina ha pronunciado esta tarde el más breve, el más elocuente y el más aplaudido de todos sus discursos.»

Cuando el señor ministro de Ultramar preguntaba si el conde de San Luis habia hablado ayer á nombre y como representante del partido moderado, el Sr. Reina dijo en alta voz: ¡no!

Es imposible describir el efecto que causó en la Cámara este no, que el Sr. Reina ratificó despues diciendo que nada tenía que ver con el conde de San Luis.»

¿En qué quedamos?

De un estado que inserta ayer LA GACETA aparece que las multas impuestas con arreglo á la ley de 14 de Noviembre de 1835 á las empresas de ferro-carriles, por sucesos posteriores á la real orden de 19 de Agosto de 1865 que previene su publicacion, son las siguientes: A la empresa del Norte 5.700 escudos; á la de Alicante, 1.260 escudos; á la de Zaragoza, 700; y á la de Córdoba 100. Entre las multas impuestas á la linea del Norte, aparecen dos por exceso de percepción.

Para el exacto conocimiento de nuestros labradores diremos que el derecho de 23 rs. que se señala á cada 100 kilogramos de trigo, equivale próximamente al de 10 rs. en fanega de 95 libras. En Inglaterra se paga un real por fanega, y en Portugal, cuando la introducción es por tierra, unos 6 reales.

La junta superior de ventas ha adjudicado durante todo el mes de Febrero 3.339 fanegas y onzas, que, habiendo salido á remate por 20.002.298 rs., han ascendido en las subastas á 41.026.341 rs.

La diputacion provincial de Barcelona ha votado en sesion del dia 27 la proposición presentada por los señores Balaguer, Aymar y Maluquer para que se suprimiese la partida consignada en el presupuesto para el sostenimiento del cuerpo de *Mozos de la escuadra*.

La proposición fué aprobada por 18 votos contra 6.

Leemos en una carta de Vich: «De algun tiempo á esta parte vuelven á recorrer estas calles, mendigando de puerta en puerta, numerosas cuadrillas de jóvenes artesanos, á quienes la falta de trabajo les pene en tan duro trance.»

Ya que no está en manos del Gobierno hacer desaparecer la crisis industrial que hace tiempo aflige á nuestro país, bueno sería que fijase su atención en los diferentes proyectos de obras públicas, por cuya rea-

hización está suspirando este distrito, al parecer olvidado. Las proyectadas carreteras del Lusán y de Olot, que tanto beneficios han de proporcionar al...

En el proyecto de presupuestos para el próximo ejercicio, que acaba de someterse al examen de las Cortes, se introducen algunas variaciones en la sección de...

Por reales órdenes de 20 de Febrero de 1866 ha sido destinado á la media brigada de provinciales número 22, que se componen de Tuy y Monterey, el coronel de infantería de reemplazo en Castilla la Nueva...

Hoy á primera hora apoyará el Sr. Perez de Molina en el Congreso su proposición relativa á la imprenta.

Las noticias de Bayona dicen que había llegado allí el general progresista, Sr. Contreras, de paso para Londres ó para Gibraltar, según que vaya á uno ú otro punto el general Frías.

El 28 de Diciembre próximo pasado fondó en Manila el procedente de Hong-Kong el vapor de S. M. Patifio con la correspondencia expedida en Madrid el 8 de Noviembre anterior.

Hemos anunciado, dice la Patrie de París, que una corbeta mercante inglesa fundada en la rada de Braut era objeto de un sumario judicial y que se hallaba colocada bajo la vigilancia de la autoridad marítima.

Dicen de París que definitivamente no será S. M. la Emperatriz quien presidirá la Exposición universal de 1867, según se anunció por algunos periódicos, mas alguien que bien informado. Un despacho telegráfico participa que se ha invetado al príncipe imperial con la presidencia honoraria de la comisión internacional, si bien se ha encargado de representar al ministro de Estado, en razón á que sería muy difícil que S. M. I. no pudiera desempeñar la difícil tarea de dirigir las negociaciones de esta reunión europea, la más sabia en su género, no obstante su sencillez y precocidad de inteligencia, que es privilegio de su raza.

El período que da la noticia, á la par que se congratula de que el príncipe sea el elegido para conciliar los intereses de los dos mundos en la magnífica Exposición que se prepara, se lamenta de que motivos políticos hayan alejado al hombre excepcional que la voz pública había designado por unanimidad para este cargo, como lo era el príncipe Gerolamo Napoleón, viéndose así privada la futura Exposición de la dirección mejor y más imparcial que hubiera podido desear, con gran contento asimismo de los sabios europeos que habían ya tenido lugar de apreciarla.

La diplomacia europea apenas se ocupa hoy de otra cuestión que la de los Principados del Danubio. El telegrama, ha funcionado muy activamente entre París, Bruselas y Londres. Créese que los gabinetes de las Tuherías y de Windsor se reclamarán con la destitución del príncipe de Coburg y aceptarán los hechos consumados, si no se complican con desastrosas revoluciones.

Uno dicen que la Rusia ha fomentado la insurrección en favor del príncipe de Leuchenberg, ó que el Austria ha prestado su cooperación á la caída de un príncipe que representaba en el Danubio la influencia francesa; y por último, que la Prusia y la Rusia han estado de acuerdo para vengarse de las disrupciones moldavicas en favor de los polacos, y para resucitar la cuestión de Oriente en perjuicio de la Austria y del Austria.

Dos potencias están desde há mucho tiempo la Moldova-Valacia, la Rusia, que había deseado para rodear, navegando el Pruth, que el territorio moldavo diese hospitalidad á los polacos, y el Austria que en los principales danubianos ve el foco revolucionario de donde toman sus inspiraciones los húngaros y los habitantes de Galatza. Sabido es que en virtud del tratado de París los acontecimientos consumados en los principados Unidos, deben someterse á la apreciación de las potencias firmantes del tratado, y que solamente la Turquía, con aprobación de las potencias, tiene el derecho de intervenir con las armas en el territorio moldavo-valaco.

Se anuncia que la Prusia está resuelta á significar al Austria su propósito de ocupar definitivamente los ducados del Eiba, y como se atribuye al gabinete de Viena la resolución de oponerse á esta medida, acrece cada día el temor de un rompimiento entre las dos grandes potencias de Alemania.

Parece que la Francia y el Austria, de común acuerdo, piden la reunión de una conferencia para ocuparse de los principados del Danubio.

Es ya definitiva la elección de Mazzini como diputado por Messina.

Se anuncia la concentración de una escuadra prusiana en el Báltico, compuesta de 17 buques de guerra con 240 cañones.

CORTES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR RIOS ROSAS.
Extracto de la sesión celebrada el día 2 de Marzo de 1866.

Abierta á las dos, se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Continuación al discurso de la Corona.

Continuando en el discurso de ayer, dijo el Sr. D. Ultramár, —Concluí ayer la...

primera parte de mi discurso, refutando las apreciaciones que había hecho el señor conde de San Luis acerca del supuesto desheredamiento de algunos partidos. Dijo respecto del progresista, que si este hecho fuera cierto, á nadie podría ser tan imputable como al partido de S. S. y á S. S. mismo. No cité entonces, y hubiera podido, acontecimientos todavía en la memoria de todos: hoy repararé esta omisión diciendo á S. S. algo más. Si el partido progresista ha estado por su culpa fuera del poder muchos años, lo que es fuera del Parlamento no ha estado nunca, sino en virtud de las elecciones unánimes que un día dirigió S. S., elecciones de que un orador dijo que había que apartar la vista con horror y el estómago con asco.

Añada yo ayer: cuando S. S. haciendo coro á las voces mas intrasigentes del partido progresista y á la rebelión armada, pronunció la palabra desheredamiento, ¿no es verdad que esta acusación en lo que tiene de grave, no recae sobre ningún partido determinado, como no sea sobre el que por mas tiempo, desde 1843 ha gobernado?

Para refutar la especie del desheredamiento del partido moderado, evocé el recuerdo de que desde 1856 ha habido nueve ministerios, y de esos, cinco han pertenecido al partido moderado y dos de los otros cuatro no han sido hostiles al mismo partido. No afirmo, sin embargo, que desde 1856 hasta aquí no haya habido nadie desheredado: lo ha estado el conde de San Luis; pero S. S. confundió al partido moderado con su persona. ¿Quién ha tenido desheredado á S. S. sino el propio partido moderado? Yo he oído á amigos del señor conde de San Luis que para S. S. du abia el blanco, y la duración en efecto hasta ahora.

A última hora, de una manera tímida, el partido moderado levantó este desheredamiento, y no sin contrariedades, y tan á última hora, que el decreto nombrando á S. S. ministro en Londres, cuando entramos nosotros á gobernar no estaba todavía en la secretaría de Estado.

Hay, pues, un desheredamiento cuyo misterio no me toca revelar ni examinar; es cuestión de S. S. y de sus amigos.

Después dejé rebatidos dos puntos de los mas importantes que tocó S. S. Dijo que no era cierto que el gobierno representativo no existiera en España; y aparto de lo peligroso y anti-conservador de la afirmación opuesta, roté á S. S. que, como demuestra que el que los partidos se sucedían en el poder constituía la esencia del régimen representativo. No me dió autoridad ninguna, y eso que yo creo que lo que S. S. no pueda demostrar en estas materias, es simplemente porque no puede demostrarlo.

Dijo tambien que teníamos nosotros cuantos títulos podían exigirse para ocupar el poder. Una sola cosa me quedó por abarcar en este punto. El señor conde de San Luis, dejándose llevar de la fraseología que corre por los periódicos, no haciéndose justicia á sí propio, pues le creo con medios de inventar frases más felices, dijo que lo que llamábamos nuestro partido era un conjunto de abigarrados colores. S. S., en son de gran injuria, nos lanzó encima el epíteto de efémeros, y haciendo un juego de palabras, añadió que mas bien era efémero el Sr. Posada. Si esta acusación no hubiese salido mas que de los labios de S. S., y yo pudiera, sacrificando la esencia de la discusión á los accidentes, pasaria en silencio esta parte del discurso de su señorío.

Pero yo debo preguntarle á S. S. si conoce algun partido medio que no sea eolético. Es preciso que sepamos si el partido moderado, hijo del doctrinario francés, es ó no un partido eolético. Por ventura el partido moderado, ni siquiera el progresista de antiguos y mejores tiempos, han pretendido mas que ser eoléticos. ¿Qué ha sido el partido moderado sino un partido de conciliación de principios antitéticos? Cuando se trata de buscar estas conciliaciones, hay muchos medios de realizarlo. ¿Dónde está la legitimidad de los partidos moderado y antiguo progresista, para pretender que lo que han escrito en sus respectivas banderas sea patrimonio exclusivo suyo? Los partidos medios dentro de la escuela monárquico-constitucional. Dentro de ella está el partido moderado y antiguo y el partido progresista; estamos nosotros. Lo que hay que preguntarle á un partido es si tiene la organización, la disciplina, el jefe que necesita para llegar al poder y ejercerlo en bien del país.

Cuando esto no se puede, cuando bajo un solo nombre se cubren tendencias y soluciones tan diversas, entonces es cuando un partido está incapaz para ejercer el poder. Así lo demostró el partido moderado en 1858, cuando el señor duque de Tetuan fué llamado á los consejos de la Corona. ¿Es posible sostener que un partido que había visto derrotado en la votación de la presidencia el pollizo conservador, el ministro de Estado del gabinete Armero, y que había visto preferido á esos hombres encarnación del partido moderado, uno que no profesaba las ideas de un partido medio, monárquico-constitucional; es posible decir que ese partido podía continuar al frente de los negocios públicos? Pues lo mismo que decía S. S. de la aceptación del poder, de que tan responsable hacia al duque de Tetuan el poder el año pasado.

Respecto de la cuestión electoral, cuestión suficiente para producir en todas partes un cambio de política, cuestión en que nosotros estábamos unidos y el partido moderado no lo estaba, bien pudo hacerse de ella, una bandera constitucional y legítima el cambio de gobierno.

Señores, cualesquiera que sean las diferencias que nos dividan, hay que reconocer, una cosa. Si hay discordias, si hay insurrecciones, no es porque se hayan perturbado las condiciones del régimen representativo; no es porque se ataque ningún derecho; no es porque no se respete la Constitución. La Constitución es la causa que defienden todos; es la bandera de todos. Esta es la causa de las contiendas del régimen representativo. No hay nada que legitime un discurso de imperio de la fuerza, ese imperio de la fuerza que nunca se ha podido, ni proclamar como teoría en absoluto, ni negar en absoluto.

Hay Constituciones muy conservadoras, en cuyas entrañas está el derecho de insurrección contra las leyes del gobierno, y sin embargo, en esos países, ese principio no se practica. Hay teólogos que han planteado este problema desde su lejita resistencia en ciertas ocasiones, y han retrocedido ante la responsabilidad de negar en circunstancias críticas el derecho de defender de cualquier manera las leyes y el orden público.

Cuando, pues, yo demuestro que no hay pretexto para negar que ha regido de un modo completo la denegación contra la insurrección militar que deploramos. En el estado presente, acabadas unas elecciones tan libres como las pasadas, no hay excusa nunca ni puede haberla para semejantes rebeliones.

Podría entrar fácilmente en comparaciones: tal vez las esperais; pero debo al interés público ser sobrio en estas materias. Por lo demás, todas las tenéis hechas en vuestra conciencia.

Pero el señor conde de San Luis, arrestrado por el calor del momento, ó inadvertidamente, después de haber supuesto que no había régimen representativo en España, descendió á muchos pormenores en que no me sería posible entrar, y vino á formular dos cuestiones de disciplina del ejército; la segunda la de imprenta. Tengo al llegar aquí que decir que si me veo obligado á recordar hechos históricos, no es por el deseo peculiar de molestar á adversarios políticos. He dicho que creía bien no puede menos de defenderse; no puede con legitimidad de defensa.

Respecto de la disciplina del ejército, comenzó el señor conde de San Luis por atribuir al duque de Tetuan (que ha procurado siempre la unidad en el ejército) el cargo de exclusivista. Le pregunté como hombre rodeado de un pequeño círculo de amigos, de los cuales exclusivamente se servía. Hizo S. S. con gran viveza presente la situación actual de aquellos á quienes se refería. Yo me figuré que no lo tenía presente, pues de otro modo no hubiera hecho un argumento tan trivial como el de la separación de cuatro generales, de los cuales uno ha muerto, y de los otros tres los dos están sirviendo bajo el actual ministerio. El señor du-

que de Alameda está hoy en un alto puesto; el señor general Sanz, el señor general Rivoro se hallan en el servicio activo.

Cuando S. S. arrojó esta manzana de discordia en el seno del ejército, tuvo presento que el capitán general de Madrid y el segundo cabo, que lo eran en tiempo del señor ministerio de los Sres. Lara y Quesada, ambos son empleados del actual gabinete. ¿Ovidia que de las dos direcciones de las armas, la de infantería estaba confiada en tiempo del ministerio del duque de Valencia á un general dignísimo que hoy ocupa á una dirección también de las órdenes del duque de Tetuan. Y los campos de Tetuan y de Guad-el-Ras, ¿negaron sus respaldadores á los generales moderados? ¿A qué, señores, esta relación de nombres propios? ¿A qué, señores, Citango, Galiano, Ros, todos empleados del duque de Tetuan. Fácilmente se podría hacer una comparación entre los generales que sirven en aquel tiempo, cuyos servicios ha utilizado el duque de Tetuan, y los que no ha utilizado. Aparecerían entonces que el duque de Tetuan ha tenido con los dignos militares que no siguen su partido, una consideración mayor que la que se ha tenido con los que le siguen, por parte de los amigos de S. S.

Pero no bastaba esto á S. S.: era preciso que después trajera aquí *Galicias* y recuerdos, y las fechas de ciertos nombres mientados. En primer lugar, el ministro que dictó aquellas disposiciones es, y será siempre responsable de todos los actos emanados de la prerogativa de S. M. Esa prerogativa se ejerció en esos nombramientos y el ministro yo rehuyo su responsabilidad.

¿Y qué diremos del afán de dividir al ejército introduciendo recelos entre sus mismos oficiales? En este país donde ha habido necesidad de jugar en un mismo escalafón oficiales de ejércitos contrarios, dejó á vuestra consideración decir todo lo que hay de imprudente en suscitar este género de cuestiones. No fué en 1848 cuando las columnas que operaban contra los infuocellosos en Cataluña fueron puestas en las órdenes de jefes de aquellas gavillas, á quienes se acababan de reconocer los grados que á sí mismos se habían dado? Y el mismo bufo cuya dirección se hizo esto, ¿es prudente que venga aquí á suscitar tales cuestiones?

Yo hago justicia á los sentimientos del señor conde de San Luis, y creo que cuando un digno general cayó á la puerta de su ministerio atravesado por las balas revolucionarias, no le pasó por la mente la idea de que aquel general mandaba oficiales que habían combatido en otro tiempo en otras filas.

Llamo mucho la atención de S. S. la cuestión de imprenta. S. S., en la región teórica, nos increpó porque no poníamos celo á los abusos de la prensa, viéndolo luego á presentar un bill de indemnidad. Yo le pregunté si tiene noticia de que en el país de los bills de indemnidad se haya aplicado nunca á la represión de los delitos. Son para otra cosa: en Inglaterra los ataques á la Corona ó á la familia real se han reprimido como ha pretendido reprimirnos el ministerio actual, con la estricta aplicación de las leyes. Puede S. S. aplicar otros ejemplos: si quería citar ejemplos de cómo se puede reprimir á los periodistas, haciéndolos viajar á Canarias, en casa los tenía. Hemos venido nosotros con el propósito de no aplicar á los periodistas las leyes que el sistema represivo, el cual cuando lleva algun tiempo de aplicación produce sus efectos.

Pero el señor conde de San Luis nos recordó una última hora de *La Correspondencia*, y decía S. S.: ¿cuando se ha dicho que aquel parrafo fuera condenado ó negado por nosotros en todas las formas que era posible. La *misma Correspondencia* recullió y negó que nosotros hubieramos influido para poner ese parrafo: lo mismo hicieron los periódicos amigos nuestros. Nosotros, pues, nada tenemos que ver con esa última hora.

Mas importante es la acusación que hizo S. S. por haberse publicado ciertos artículos en periódicos alicetos á nuestro partido. ¿Ha consultado bien su memoria S. S. antes de dirigirse á nosotros este cargo? Es imposible imputar siempre ni á los mismos escritores todo lo que se escribe en el calor de la lucha. Lo justo seria hacerse respecto de todos los partidos; y por si no se quiere, discutamos antecedentes respecto de uso particular. ¿No tiene el señor conde de San Luis noticia del periódico *El Paro*? ¿Quiere S. S. que yo le cite algun artículo, digo mi, que se le muestra á S. S., pues yo no podría leer aquí sin cometer graves errores irreverencia? Se hacia la oposición por la parte quizá mas florida del antiguo partido moderado; y libremente Dios de imputar á algunos hombres políticos que influían en aquel período la responsabilidad de los ataques indignos que en él se dirigieron á las altas personas é instituciones. Tal vez no podría ser tan indulgente con otro periódico.

Un día, siendo ministro el señor conde de San Luis, por un acto legítimo de la voluntad de la Corona, un general distinguido fué llamado al poder: me refiero al ministerio que presidió el señor conde de Cibeaux; y si S. S. quiere que le diga el nombre que le pasieron los periódicos moderados, á tre que aludo al ministro Rufinago. Había dos periódicos que representaban á dos distintos ministros del gabinete Narvaez: el uno era *El País*, el otro se llamaba *El Herald*. ¿Creo S. S. que podría leer aquí sin atender á distintos respetos, artículos que publicó *El País*? Pues no podría traerlos, y eso que los redactó persona muy conservadora, á quien no pretendo hacer ninguna carga. ¿*El Herald*, estuvo mas prudente por ventura? ¿Eran tan claras las relaciones de los periódicos de oposición del año pasado con la union liberal, como lo eran las que mantenía con *El Herald* el señor conde de San Luis? Pues ese periódico, por el delito de haberse cambiado el ministerio, acusó... no quiero decir á quien, acuó á quien de nada se puede acusar, de caprichos débiles y de volubilidades insensatas. ¿Y son personas que tenían relaciones con periódicos que publicaban artículos de esta clase, las que se pueden erigir en apóstoles de la mesura y del respeto á elevadas instituciones?

Es verdad que fué tal la cólera del ministerio Narvaez, que no se contentó con separar de su puesto á un confesor. Se hizo vulgar contra su voluntad á personas que ejercían cargos espirituales, y se dio origen entonces á las mas funestas y persistentes de las que mi amigo, el señor ministro de la Gobernación, llama patrañas del otro día. Todo eso que es peligroso, que es revolucionario; todo eso salió á la luz pública para cohibir la régia prerogativa, solo porque en un momento dado no quería utilizar, los servicios de S. S. en el poder.

No voy como he dicho antes á seguir en todos sus pormenores el discurso del señor conde de San Luis, contra-productivo en las mas de las ocasiones. Me contento á la alusión que hizo S. S. al señor presidente del Consejo respecto de la ocasión en que fué nombrado capitán general? ¿Se le ocurrió á S. S. algo parecido en 1848 tratándose de un general dignísimo que llevaba un título de cierta cunibud adquirido desuavizando la espada en aquel territorio contra un gobierno constituido? ¿Se le ocurrió averiguar en qué circunstancias ese dignísimo general había pasado de mariscal de campo á capitán general? ¿Se le ocurrió que el señor ministro de Marina actual, no es el primer ministro de la Corona que ha salido á mandar fuerzas armadas?

Ya declarado aquí S. S. bajo la fé del jefe de los sublevados refugiados en Portugal, que los jefes de las columnas que salieron á perseguirlos, fueron hasta Portugal, sirviéndoles de escolta. ¿Pues tan fácil fué á S. S. impedir en España la entrada de Cabrera, que manifiere por espacio de meses la guerra civil, y saliera de España cuando lo tuvo por conveniente? Los generales dignísimos de que pudo echar el gobierno mano en aquel tiempo, ¿qué hicieron? No hace mucho tiempo el distrito de Burgos fué con asombro, y España con admiración, que no hubo medio de vencer á tres ó cuatro facciosos, sino ofreciéndoles destinos y llevándolos á la capital poco menos que como en un triunfo romano. Todo el mundo sabe que en este país montamos y desigual, es casi imposible alcanzar y derrotar á un enemigo que no aguarda. ¿Era, pues, natural que S. S. viera á hacerse aquí eso de ese cargo vano y su fundamento que se nos hace de que no se ha alcanzado á los insurrectos?

cuestión del estado de sitio. El Sr. Figuerola no quiso tratar esta cuestión hasta que el gobierno manifiestara que no había peligro en ello. ¿Ha imitado esta conducta el señor conde de San Luis? No; S. S. que ha pertenecido á un partido y á un gobierno que ha tenido durante mucho tiempo conarcs enteras en estado de sitio, dice que ese estado no es mas que el estado de guerra, y que no habiendo guerra en ningun parte, no podía ser legal ese estado. ¿Y qué, señores, no había guerra cuando se declaró ese estado de sitio? ¿No se opuso á enemigos armados? Pues ¿de dónde deduce S. S. que ese estado ha debido terminar porque los enemigos hayan pasado la frontera de Portugal? ¿No es necesario, como decía el otro día el señor duque de Tetuan, esperar á que la guerra se acabase?

¿Habré yo de contestar al argumento que hacia su señoría de que el estado de sitio no estaba en ninguna ley? ¿No pertenece á la Corona, según la jurisprudencia de todos los partidos, la declaración del estado de sitio? ¿Ha sido esta facultad derogada por alguna ley? ¿No? Pues existe, y existe consentida por todas las Cortes que ha habido en España desde 1834 acá. Es cierto que ese derecho está regulado en otros países por ciertas leyes, es probable que aquí se regule tambien; pero lo que yo afirmo es que la prerogativa existe, y que el gobierno no se ha extralimitado al proponer á S. M. que la usara.

No es posible, señores, que yo conteste á todos los pormenores del discurso del señor conde de San Luis; pero creo que he contestado á los mas importantes, y para concluir debo solo decir á los señores diputados que no creo que se hayan equivocado sobre la significación de ese discurso, ni sobre la del voto que se les va á pedir. El señor conde de San Luis, sin la ausencia en mi opinión de todo el partido moderado, ha levantado aquí la bandera de ese partido; ha levantado bandera contra bandera, y os ha preguntado si preferís la suya á la del ministerio. A vosotros os toca la respuesta. Este es el resultado práctico de este debate; de seguro S. S. no ha querido hacernos un curso de historia contemporánea, ni buscar una vindicación personal que S. S. no crea necesitar cuando no la ha buscado en doos años.

No hay mas que esta cuestión que yo os he dicho: no hay mas que un hombre político cuya impertinencia yo reconozco, que toma resueltamente la bandera del antiguo partido moderado (*El Sr. Reina*). No; que con razón ó sin ella se levanta como representante de todo él, y os dice á vosotros y nos dice á nosotros mismos: quitados de ahí, señores ministros, que hay aquí quen con mas títulos que vosotros está mereciendo el poder. He concluído.

El señor conde de SAN LUIS.—Señores, al hacer uso del derecho limitado que el reglamento me concede, solo para rectificar los errores de concepto en que ha incurrido el señor ministro de Ultramar y sus equivocaciones respecto de ciertos hechos, voy á ocuparme únicamente de aquellos de que no puedo prescindir. Empezaré por detener de la manera inusitada con que S. S. me ha tratado ayer. Jamás un ministro de la Corona ha dejado de tener la cortesía de ceder su preferente derecho á un diputado para hacer una breve rectificación, ni mucho menos ha impedido que se rectifique un hecho equivocado sobre el que funda sus comentarios el ministro y que el diputado niega. Había, pues, el propósito de suponer que yo había llevado la cuestión á un terreno á que no quisiera llevarla.

El señor presidente del Consejo de ministros, que me extraña por cierto que no haya querido tomar apenas parte en este debate, ya habia colocado la cuestión en un terreno á que yo no habia querido ir. Yo empece por decir que no queria tratar de los sucesos del año 1854, sino desde que el señor general O'Donnell habia sido gobierno; no me ocupé de lo que su señoría habia hecho como general, porque dije que sobre esto ya en varias ocasiones me habia contestado su señoría. ¿Por qué, pues, se empeñan los señores ministros en decir que yo habia traído la cuestión que se refería á mi personalidad? Sin duda porque el señor ministro de Ultramar queria hacernos responsable de ciertas discusiones cuya responsabilidad rechaza, porque si he callado durante doce años, no ha sido tan absolutamente que no haya dicho que no releva esa discusión. Sin embargo, ayer no la traje, porque no fué esa mi ánimo. No hay, pues, por qué decir que yo la habia traído. ¿Y qué habéis hecho? Combatir mi personalidad, que nada importa al país, y no contestar á mis razonamientos.

Tengo que dar las gracias al señor presidente del Consejo de ministros por haber dicho ayer que no me odia. ¿Y qué motivos tiene S. S. para odiarme? ¿He sido yo causa próxima ni remota de que quemen la casa de S. S., de que destruyan sus recuerdos mas queridos? Yo pudiera, aunque S. S. no fué la causa inmediata...

El Sr. PRESIDENTE.—S. S. hace evocación de historia retrospectiva en estos momentos, y dejó á la consideración de V. S., y á su prudencia, la oportunidad de esos recuerdos, aparte de la limitación del derecho que á comenzar V. S. su discurso ha reconocido. Debo añadir á V. S. y esta será la última observación que me permita dirigirme por ahora, que recuerdo la inmensa amplitud que de propósito, con designio y con designio ligado con el interés público, permití á V. S. ayer en todo el discurso, para que reconociera V. S., reconociera el Congreso, y todos juntos, la imparcialidad y benevolencia del presidente.

El señor conde de SAN LUIS.—Yo seguiré la conducta que me marca el señor presidente; pero creo que ayer no me salí de mi derecho. En este momento no voy á hacer mas que terminar una frase...

El Sr. PRESIDENTE.—¿Falso amor-él S. S. á esa frase?

El señor conde de SAN LUIS.—No tema el señor presidente que yo venga á envenenar la cuestión: decía únicamente que yo, á quien han ocurrido desagracias que tal vez pudiera achacarse á S. S., sin embargo no le odio por ellas.

Yo, cuando discuto cuestiones como la que ayer traje al debate, lo hago en interés público, y si he podido tener algo de duro ó de imprudente, no ha nacido de una pasión, y menos de la del odio al señor presidente del Consejo de ministros.

Se me moteja mucho mi silencio. ¿Cosa singular! Si me moteja cuando callo, y se me moteja siempre que hablo. Cuando, pues, voy á tener el derecho de hablar? ¿Y diré por qué no he hablado antes. Porque teniendo preparado un discurso y habiendo pedido la palabra para pronunciarlo, el gobierno de que formó parte el Sr. Nocedal, aquí presente, me pidió que no tratase de una cuestión que podía tener inconvenientes en aquellos momentos que eran críticos para el orden público. Después no ha sido siempre ocasión de traer aquí una cuestión personal, y cuando he hablado ayer he tenido buen cuidado de elevarme, como dije, á la región tranquila de las ideas.

Pero se dice tambien que me ha rechazado el partido moderado: esto no es exacto. Yo no he necesitado un destino para rehabilitarme, idea que no ha nacido sino de la union liberal: un destino no rehabilita; para rehabilitarme ha bastado que venga aquí una y otra y otra legislatura contra todos los ministros.

¿Cuándo me ha rechazado á mí el partido moderado? Nunca: cuando se unió en 1850 se acordó que yo presentara una proposición para habilitar de política general, y esta la firmaron conmigo los señores D. Claudio Moyano, D. Juan Pedro Martínez, D. Manuel de Orozco, D. Luis Gonzalez Brabo, D. Fernando Paez Jaramillo y D. Nazario Carrizurrut. No la firmó el Sr. Castro, que estaba ya entonces muy de acuerdo conmigo, porque no era diputado.

Si S. S. cijo luego algunas palabras que no demostraban nuestro acuerdo precisamente, fué porque yo indiqué no prestar un apoyo incondicional al gabinete Miraflores, y S. S. al hacer yo unas preguntas que se creyeran poco ministeriales, dijo que hablaba solo por mi cuenta; pero después en una sesión célebre S. S. declaró aceros de esto las explicaciones que todos podréis recordar. El año pasado, estando en Zarauz, he sido invitado á unirle á los representantes de todas las facciones del partido. ¿Qué pruebas hay, pues, de que me han rechazado? ¿Qué no he sido nombrado embajador al día siguiente de subir al poder el señor duque de Vatecua? Eso acaso podría consistir en lo poco ó nada que ambiciono yo los cargos públicos, y en lo que me importa de aquellos amigos míos.

gobierno creia que no tomando parte los pueblos, aquellos sucesos no tendrían consecuencias para el gobierno. El capitán general de Cataluña que habia dicho la tranquilidad, el día 14 de Julio, que respondia de la tranquilidad, al día siguiente apareció al frente del ejército del Principado que tomó parte en el movimiento; y en cuanto supo esta noticia, convocó á Consejo de ministros y llamó á las autoridades de Madrid y á los directores de las armas: les manifestó cuanto ocurría, porque ni á ellos ni á S. M. les oculté nunca nada; les dije que tomaran las medidas que tuvieren por conveniente, y subí á ofrecer mi dimisión condicional á los jefes de S. M., que se dignó por mis razones, y entonces, de acuerdo con mis compañeros, formule la dimisión por escrito, que se presentó á las doce de la mañana, y que dice así:

«Señora: Cuando los ministros que suscribimos nos preparáramos, como consta á V. M., á dar una solución legal, constitucional, conveniente para todos, al conflicto de dos años á esta parte se viene creando entre los altos poderes del Estado, una insurrección de grave trascendencia ha paralizado la marcha legal de los sucesos, ha perturbado el orden, y enarbolado diversas banderas con el apoyo de una parte de la fuerza armada. Los ministros de V. M., Señora, aunque apareciendo como objeto principal de los ataques de la insurrección, no hemos podido aconsejar á V. M. el ceder ante la fuerza, porque la Constitución consigna el libre uso de las prerogativas de la Corona; resueltos, sin embargo, á retirarnos á la vida privada tan pronto como hubiéramos logrado restablecer la tranquilidad y el orden. Hoy que los acontecimientos se han precipitado, y que enmedio de la quietud de los pueblos falta al gobierno el apoyo de altas autoridades militares, hemos creído en deber de patriótico anticipar nuestro propósito, manifestando reverentemente á V. M. que seremos, firmes y resueltos á combatir hasta el último trance en defensa de las régias prerogativas y de las leyes, si V. M. así lo quiere; pero también no poner obstáculo con nuestros consejos á que haga V. M. desaparecer, relevándonos de nuestros cargos, el pretexto principal de la insurrección. Movidos por estas razones de bien público y de propia abnegación, ofrecemos á V. M., para el caso de que crea conveniente y solo en esta hipótesis, la dimisión de los cargos que ejercemos y en las que tantas honras hemos obtenido de la benevolencia de V. M.

Palacio á las doce de la mañana del día diez y siete de Julio de mil ochocientos cincuenta y cuatro. —C. de San Luis.—A. C. de la Barca.—J. F. Domenech.—M. de Molins.—A. E. Collantes.—Y. M.

Se llama este deber abandonados los altos intereses que nos estaban encomendados? Yo lo dejo á la conciencia del mismo señor ministro que ha hecho el cargo. Pero hay que no dejamos el puesto sin asignar á S. M. que ó llama al señor duque de Valencia que estaba en Leja, ó encargamos de formar gobierno al señor general Córdoba. Llamado este general, después el cargo al mismo tiempo que se aceptó nuestra dimisión. No dejamos, pues, abandonado el poder; lo dejamos en manos del señor general Córdoba, que con el encargo expreso de formar el nuevo gabinete, empezó á dar órdenes á las autoridades de Madrid.

Sin embargo, sabiendo yo por el tarde que me iba á turbar el orden, subí por dos veces á ver á S. M. para advertirle la necesidad de que jurase el señor general Córdoba, á fin de que sus actos fueran considerados como los de un gobierno constituido. Juré antes del amanecer, y desde entonces dejé de ser ministro responsable.

La dimisión me fué aceptada en los términos que voy á leer, porque conserva este documento, gracias á llevarlo aquel día en el bolsillo; todos mis demás papeles, excepto algunos que se me han devuelto, han desaparecido. La real orden, aceptando mi dimisión, dice así:

«Primera secretaría de Estado.—Subsecretaría.—Excmo. Sr.: La Reina nuestra señora se ha dignado expedir con esta fecha el decreto siguiente: Acreditando las razones que me ha expuesto D. Luis José Sartorius, conde de San Luis, cuando admitiera la dimisión que de los cargos de presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernación me ha hecho, quedando altamente satisfecha de la lealtad, celo é inteligencia con que los ha desempeñado, y de los méritos y especiales servicios que ha prestado á mi reino y á la nación.

Lo que de real orden trató á V. E. para su beneplácito. Día guardado á V. E. muchos años.—Palacio 17 de Julio de 1854.—Angel Calderon de la Barca.—Señor conde de San Luis.

Repito, pues, que no dejó abandonado el gobierno. Yo, si, desgracia, desgracia que creo no merecía, y que me ha impulsado en parte á pronunciar el discurso de ayer, para anunciar al señor presidente del Consejo los conflictos en que puede verse un hombre público, por no conocer á tiempo su situación.

El señor ministro dice que he sido desgraciado, y cuando se trata de los que ahora lo son, pide S. S. consideración para el vencido. Pues bien; no era un pontífice el que voy á hablar aquí; era un hombre lleno de experiencia á quien no habia tratado con consideración. ¿Quiere el señor conde de San Luis, se me ha preguntado, que le recordemos su administración? ¿Puede que la he defendido yo acaso? ¿Quiere el señor conde de San Luis que le recordemos lo que sucedió desde la votación de los 105 hasta la contestación de los cargos de piedra, que tanto debe extrañarnos? Pues si tanto debe extrañarnos, ¿por qué me ha recordado S. S. ? Yo estoy bien seguro de que S. S., que es un hombre, que es caballero, no ha dicho esto creyendo que puede afectar en modo alguno á mi reputación.

Entristecido, sí, es cuestión; pero entristecido, porque el conde era un amigo á quien distinguía yo con fraternal afecto, y porque el resultado era un combatiérmelo yo á ese hombre abusado como he habido tratado después. ¿He sido respetado por sus adversarios la cantidad de la cosa juzgada? Un día y otro, ¿no le perseguían con forza enemiga? (No ha servido á estas cuestiones á los tribunales, y no han condenado estos á los periódicos que le difamaron, viendo luego el indulto á levantar á los difamadores? Si crees que la conciencia pública está por encima de la sentencias de los tribunales, dejad á la conciencia pública. Ofendí al delito, y compradé el dolo, y encajado, y encajado, adinos, que de ninguna manera creo yo que sea delincuente el que fué abusado, el que fué mi compañero y es mi amigo.

Otra acusación me ha dirigido el señor ministro... El Sr. PRESIDENTE.—En lo que acaba de examinar el señor conde de San Luis la ha dejado toda la latitud, por la consideración que se merece la posición especial en que se encuentra; y tampoco habiera ferrocarril á S. S. aunque se hubiese extendido mas sobre este particular; pero ahora debo advertir á S. S. que no está en el uso de la palabra, que no puede hacer un segundo discurso, sino simplemente desahcer errores de concepto ó rectificar.

El señor conde de SAN LUIS.—En cada palabra y en cada acto de S. S., respaldados sus nobles sentimientos, y yo no puedo ofenderme si S. S. me contiene cuando me salga de mi derecho.

El señor ministro dice que mis palabras pueden alentar la revolución. Pero ¿acaso ha esperado esta á que yo hablo para sacar de los cuarteles las tropas armadas? No; mas que mis palabras, podrían alentar esa revolución la opinión que el Sr. Posada Herrera ha emitido respecto á las sublevaciones, sin necesidad alguna...

El Sr. PRESIDENTE.—Ya habló S. S. ayer de eso cuanto tuvo por conveniente. El señor conde de SAN LUIS.—Otro tanto podría decir de muchos cargos de los que yo he hecho el señor ministro; si me lo permitiera el reglamento. S. S. me decía que introducía rivalidades en el ejército. Pero ¿no era esto lo que yo censuraba en el señor presidente del Consejo? ¿O es acaso que la impudencia no la constituye el hecho, sino el que el hecho se censurase? Todo cuanto S. S. ha dicho de las elecciones, de la prensa, de persecuciones contra otros sublevados, entra en una serie de consideraciones que ya he dicho que no nada prueban. Si en otras épocas ha habido abusos, no escusan los de ahora. S. S. vine á restablecer en su pureza el régimen representativo y á conservar el orden sobre bases firmes; yo lo veo todo perturbado: he creído probarlo ayer, y el país juzgará.

Honores póstumos. La Academia española, renovando ahora en honor del duque de Rivas el homenaje que tributó a otro esclarecido director (D. Francisco Martínez de la Rosa), ha acordado celebrar una junta pública, especialmente consagrada a honrar la memoria del popular autor de Don Álvaro y de los Romaneros históricos.

El pensamiento es altamente laudable, y no le faltará nuestra modesta cooperación. Telegramas. Al empresario del Principio. 1.º Con el plé ya en el estribo me dicen no vale res la gran función. Agur, pues, que se no quiere testigo de la tragedia.—Un payés.

Se las suelta, y ¡pajarlas! no se encontrarán nunca. Es pr bado. Lo veremos. Dicese que en breva vendrán al teatro de la Zorreria la compañía de los bufos de París, y otra numerosa de baile francés, con objeto de hacer conocer en Madrid las más populares óperas cómicas de Offenbach.

BOLSA. COTIZACION DEL DIA 2.º DE MARZO DE 1866. Títulos del 3 por 100 consolidado, publicado, al contado, 39-30. Idem fin de mes, 39-35. Idem fin próximo, 00-00.

Santos de hoy. San Emeterio y San Celedonio, mártires. Cultos. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de Jesús Nazareno. ESPECTACULOS. Teatro Real. Fancion 91 de la temporada.—Tercer turno.—A las ocho.—La Africana.

Se admiten anuncios para los periódicos siguientes: La Iberia (edición grande.) La Nación. El Pueblo. La Razon Española. El Leon Español. (Valverde, 16, bajo.)

LA ANUNCIADORA, EMPRESA CENTRAL DE ANUNCIOS DE LOS SEÑORES PINILLOS Y MARTINEZ. Los precios de la línea ó bucco de línea del 8 sin reglas varia desde 0,25 rs. (un cuartillo de real) hasta 2 rs., según la clase del anuncio, el número de inserciones, el periódico en que se verifiquen, etc.

Se admiten anuncios para los periódicos siguientes: La Iberia (edición económica.) La Reforma. Anuario agronómico de España. Revista Hispano-Americana. Ece de Alicante y otros varios. (Valverde, 16, bajo.)

VAPORES CORRIOS DE CANARIAS. CONTRATADO para el TRASPORTE de la CORRESPONDENCIA. Mensualmente la línea a Marsella y Génova. GRAN VELOCIDAD.

CUATRO PAGINAS DE LA PENA DE MUERTE Y LA DE CADENA PERPETUA. deducidas a VICENTA BORRINO, procesada por el homicidio cometido en la persona de su cuna DONA VICENTA CALERA en la calle del Pinar, por E. FRANCISCO CORDOBA y LOPEZ D. JUAN BLASCO y BEGIO, abogados del ilustre colegio de esta corte.

LA GRANADINA. Empresa de Diligencias de Granada a Málaga y Antequera. Descosa esta empresa de proporcionar cuantas ventajitas sean posibles en el viaje del público a quienes de sus servicios, desde el día 15 del presente hace en los precios a continuación establecidos la considerable rebaja que se nota en el antiguo sueldo.

PRODUCTOS MEDICINALES ESPECIALES. de la casa Ch. Leperdriel, farmacéutico de París. Venta por mayor: 84, Rue Sainte Croix de la Bretonnerie, por menor, 76, Faubourg Montmartre. DEPÓSITOS EN ESPAÑA.—Madrid: Borrill hermanos, Simón, Somo Lino, Moreno Miguel, Quesada, Escobar, Morales, Montjoie.

FABRICA DE CERVEZA DE SANTA ISABEL. Este establecimiento, que ha sufrido considerables y ventajoso reformas, hasta el punto de ser hoy el primero de los de su clase en España, ofrece al público y sus numerosos seguidores de las más excelentes cervezas.

LA PENA DE MUERTE. La pena de muerte, a pesar de todo, ocupa el primer lugar en la escala de los castigos de nuestro Código penal. La pena de muerte no es desaparición.

LA JUSTICIA DEL REI ENRIQUE. interesante novela del vizconde Ponsou du Terra, que consta de 3 tomos, se vende en la administración de La Iberia a 25 rs. para los suscritos en, y 50 para el resto del público.

Sal granulado efervescente de M. Leperdriel, farmacéutico. Son los pequeños globos ligeros, teniendo el aspecto de cristales smerl, muy porosos que se disuelven instantáneamente en el agua dando un líquido transparente y efervescente, en el cual el sabor particular de la sustancia medicinal está cubierto por el ácido carbónico producido y por el poco de azúcar que contiene el polvo granulado.

LA SIN PAR. Año diez y ocho. Gran autoridad de Aficionados y profesores de Voz y Música, de piano y canto. SUSCRIPCIONES. Una tarjeta de abonación de cualquiera clase de piano, 10 rs., tres meses, 24 rs., seis meses, 40 rs.

JURISPRUDENCIA hipotecaria popular. Por un juez coeante. Obra útil a los propietarios que carecen de título escrito y los que, teniendo, no lo hayan inscrito en el Registro de la Propiedad, y especialmente para los jueces de paz y secretarios que han de conocer en los expedientes sobre inscripción a posesión.

NOTICIA SOBRE EL VINO DE BUGEAUD, CON QUINA Y CACAO COMBINADOS. La dificultad de obtener la tolerancia de las vías digestivas por la quina y otras sustancias amargas en general, es una cuestión terapéutica, que más de una vez ha hecho desesperar a muchos prácticos.

RETRATOS del GENERAL ESPARTERO, Duque de la Victoria. Se venden en casa de D. J. Laurent, 100, Calle de S. M. la Reina, Carrera de San Jerónimo, núm. 9, Madrid.

GUA DE COLONIA DE REGNIER. La agnífica agua de colonia de Regnier, la más suave de cuantas se conocen, se recomienda en particular para las personas nerviosas, por su perfume fino y delicado.

PILDORAS DE MORISON. Las propiedades de estas píldoras y sus benévolos efectos constando por las siglos de éxito siempre constante, son demasiado conocidos del público para que nos ocupemos de recordarlos.

CONSTRUCTOR DE MESAS de billar y de muebles de ebanistería y tapicería. Gran taller de ebanistería de Gregorio Aspazua — Portal del Rey, núm. 22, Vitoria. Se construyen de todas clases y condiciones, desde el precio de 8,000 reales en adelante, comprendidos todos sus accesorios.

CONSTRUCCION DE TODA CLASE de carruajes, fabrica y depósito de tornillos, yunque y vigornas, de Antonio Kusch, Plaza de Santa Ana, 10, Barcelona, despacho por mayor y menor.

BRAGUEROS PRIVILEGIADOS. Bragueros y cinturas con presión de abaje arriba, con almohadillas articuladas. Privilegiados en Francia y en el extranjero. Sin correas bajo los muslos; no se mueven nunca; la presión puede graduarse a voluntad y se ajusta siempre de abaje arriba, sin necesidad de ninguna especie de llave.

PERLES PETHER DU DE CLERTAN. Este nuevo medio de administrar el éter, está aprobado por la Academia imperial de Medicina de París. Teniendo el éter preciamenente en el estómago, las perlas obran con una gran eficacia contra las fiebres, calambres de estómago, vómitos y todas las enfermedades que provienen de una sobresaturación arterial.

ENFERMEDADES DE LAS ARTICULACIONES. DOLORS CURABLES POR LA SEVA DOLORIFUGA ELECTRIQA. Honrada con una memoria de la Academia de medicina de París.—Esta seda es el curativo cierto para los dolores articulares, agudos y crónicos, tales como reumatismo, gota, neuralgias, lumbago, artritis, etc., etc.

CONSTRUCCION DE TODA CLASE de carruajes, fabrica y depósito de tornillos, yunque y vigornas, de Antonio Kusch, Plaza de Santa Ana, 10, Barcelona, despacho por mayor y menor.

ENFERMEDADES DE LAS ARTICULACIONES. DOLORS CURABLES POR LA SEVA DOLORIFUGA ELECTRIQA. Honrada con una memoria de la Academia de medicina de París.—Esta seda es el curativo cierto para los dolores articulares, agudos y crónicos, tales como reumatismo, gota, neuralgias, lumbago, artritis, etc., etc.